

История медицины

© КРАЙНЮКОВ П.Е., АБАШИН В.Г., 2023

Крайнюков П.Е.^{1,2}, Абашин В.Г.¹

РУССКИЕ ВОЕННЫЕ ВРАЧИ В АБИССИНИИ

¹ФКУ «Центральный военный клинический госпиталь им. П.В. Мандрыка» Минобороны России, 107014, Москва, Россия

²ФГАОУ ВО «Российский университет дружбы народов» Минобрнауки России (РУДН), 117198, Москва, Россия

Представлены сведения об участии русского санитарного отряда Российского общества Красного Креста (РОКК) в Абиссинии во время Первой абиссинской войны в 1895–1896 гг. Приведены биографические сведения военных врачей отряда РОКК и первой русской дипломатической миссии в Эфиопии. Военные врачи проводили географические и этнографические исследования, изучали флору Эфиопии, почвы, особенности местного земледелия и орудия труда.

Ключевые слова: Абиссиния; Эфиопия; Итало-эфиопская война; военные врачи; Российское общество Красного Креста; госпиталь в Аддис-Абебе.

Для цитирования: Крайнюков П.Е., Абашин В.Г. Русские военные врачи в Абиссинии. *Клиническая медицина*. 2023;101(4–5): 252–258. DOI: <http://doi.org/10.30629/0023-2149-2023-101-4-5-252-258>

Для корреспонденции: Абашин Виктор Григорьевич — e-mail: avg-56@list.ru

Krynyukov P.E.^{1,2}, Abashin V.G.¹

RUSSIAN MILITARY DOCTORS IN ABYSSINIA

¹Central military clinical hospital named after P.V. Mandryka of the Ministry of Defense of Russia, 107014, Moscow, Russia

²Peoples Friendship University of Russia (RUDN University) of the Ministry of Education and Science of Russia, 117198, Moscow, Russia

The information about the participation of the Russian Red Cross Society sanitary detachment in Abyssinia during the First Abyssinian War in 1895–1896 is presented. Biographical information of military doctors of the Russian Red Cross Society detachment and the first Russian diplomatic mission in Ethiopia is given. Military doctors conducted geographical and ethnographic studies, studied the flora of Ethiopia, its soils, the features of local agriculture and tools.

Key words: Abyssinia; Ethiopia; Italo-Ethiopian War; military doctors; Russian Red Cross Society; hospital in Addis Ababa.

For citation: Krynyukov P.E., Abashin V.G. Russian military doctors in Abyssinia. *Klinicheskaya meditsina*. 2023;101(4–5):252–258. DOI: <http://doi.org/10.30629/0023-2149-2023-101-4-5-252-258>

For correspondence: Victor G. Abashin — e-mail: avg-56@list.ru

Conflict of interests. The authors declare no conflict of interests.

Acknowledgments. The study had no sponsorship.

Received 15.12.2022

Последние годы XIX в. ознаменовались несколькими локальными войнами, имевшими существенное геополитическое и историческое значение. Всего в период 1890–1899 гг. произошло 23 вооруженных конфликта (войны, революции, национально-освободительные восстания и др.), затронувшие практически весь мир: Чили (1891), Венесуэла (1899–1902), Куба (1895–1898), Филиппины (1896–1898; 1899–1913), Сомали (1899–1920), Занзибар (1896) и др. Почти все они носили колониальный характер. Наиболее известными стали:

- Вторая англо-бурская война (1899–1902 гг.) — война Республики Трансвааль и Оранжевой Республики против Британской империи;
- Ихэтуаньское восстание («Боксерское восстание») в Китае в 1899–1901 гг.;

- завоевание Францией Чада (Центральноафриканская экспедиция 1899–1901 гг.).

Одним из редких случаев успешного вооруженного африканского сопротивления европейским колонизаторам стала Итало-эфиопская война, или Первая абиссинская война в 1895–1896 гг.

В 1889 г. обманом и насилием правительству Италии удалось заключить договор, закреплявший за ней значительную часть территории Абиссинии (Эфиопии) и фактически устанавливавший протекторат над ней. Абиссиния продолжала отстаивать свою независимость и в марте 1896 г. в сражении при г. Адуа (битва при Адве) итальянские войска потерпели поражение. Однако в этой войне и Эфиопия понесла большие потери (до 45 000 ранеными и убитыми).

Героическое сопротивление захватчикам вызвало в России горячее сочувствие. На одном из заседаний главного управления Российского общества Красного Креста (РОКК) было принято решение о создании санитарного отряда для работы в Абиссинии. К концу марта 1896 г. отряд первоначально был сформирован в составе 61 человека.

18.04.1896 г. 43 сотрудника сокращенного отряда (сестры милосердия были оставлены в России) во главе с одним из руководителей РОКК генерал-майором Николаем Константиновичем Шведовым морским путем прибыли в Джибути, административный центр колонии Французский берег Сомали на границе с Абиссинией на берегу Красного моря. В составе отряда были врачи, 5 студентов-медиков, 5 фельдшеров, 20 санитаров и агенты по снабжению [1].

Фото документов о деятельности отряда Н.К. Шведова обнаружить не удалось. Однако в материалах по экспедиции в Абиссинию капитана Давыдова и штабс-капитана Драгомирова (1899–1900) представлены снимки, соответствующие местности, времени и персоналиям того периода [2].

Через Сомалийскую пустыню отряд прошел от г. Джибути в г. Харар. В «абиссинский Париж» (г. Харар) он прибыл 14.05.1896 г. Через некоторое время часть отряда выдвинулась в древнюю столицу провинции Шоа г. Энтото, резиденцию Менелика II. С 1889 г. столицей Эфиопии стала Аддис-Абеба.



Джибути. Загрузка верблюдов нашего каравана



Общий вид, г. Харар (Харари, Харэр, Харрар)



Иллюстрация к статье «Абиссинско-италианская война 1895–1896 гг.». Военная энциклопедия Сытина. Том 1 (СПб., 1911–1915)

В Хараре было открыто отделение в составе 2 врачей, 2 помощников и 3 санитаров для оказания помощи больным и раненым из армии раса («голова»; один из высших титулов при царском дворе и в провинциях) Маконена, правителя Харрарийской области. Госпиталь проработал там почти 5 мес. [1].

Письмо раса Маконена Николаю II. 17 июля 1896 г.

«Его величеству царю царей Московии, царю польско-му, великому князю финляндскому.

...Сообщаю Вам, что раненых наших лечат люди Ваши, которые прибыли из России. Передаю Вам мою благодарность и выражение моей радости. Эфиопы никогда не забудут Вашей благосклонности. Пусть даст Вам бог долгие годы жизни и здоровье. Да будет уважение всему народу русскому на радость Эфиопии...».

АВПР¹. Ф. Политархив. Д. 2014. Л. 54. Подлинник на амхарском языке.

Д.Л. Глинский писал: «Наша амбулатория была почти исключительно слепая. Трахома и все прочие глазные болезни. Сюда со всего Харрара приходили смотреть на всех знакомых стариков, которые после десятка лет полной слепоты стали ходить без провожатых и в первый раз увидели своих внуков. Глазное отделение особенно много содействовало популяризации европейской врачебной науки в Харраре и в его области» [3].

В Энтото с 01.08.1896 г. был организован амбулаторный прием больных, а с 07.08.1896 г. — открыт госпиталь

¹ Архив внешней политики России.

РОКК на 10 коек (впоследствии — 30 коек). Он работал до 08.10.1896 г.

Медицинский персонал русского отряда РОКК

В ряде изданий представлены только фамилии медицинских работников. Их биографические данные практически не приводятся.

«В экспедиции Красного Креста 1896 г. приняли участие следующие лица: врачи Г.В. Бобин, Н.П. Бровцын, Л.Д. Глинский, Ф.Ф. Гольцингер, М.А. Перфильев, Б.А. Родзевич, К.А. Якса-Выковский, фармацевт А.П. Вильде; студенты-медики (ныне врачи) К.Н. Кречунеско, П.П. Миллер, Г.Г. Федоров, П.В. Щусев; классные фельдшера и кандидаты на классную должность — П.К. Кузнецов, С.Э. Сасон, П. Рошковский, В. Филиппов и Ф. Павлов» [4].

Медицинскую часть отряда, по некоторым данным, возглавил доктор Болеслав Адамович Родзевич.

Родзевич Болеслав-Ричард Адамович (08.02.1857–27.06.1915. Киев). Звание лекаря получил в 1880 г. Выпускник Императорской военно-медицинской академии (ИВМА). Действительный статский советник (1912). На 1897 г. — надворный советник. Младший врач 91-го пехотного Двинского полка. В командировке в составе Абиссинского (Эфиопия) санитарного отряда Российского общества Красного Креста (РОКК). Доктор медицины (05.05.1889)². На 01.02.1901 г. — младший врач С.-Петербургского местного арсенала. На 01.05.1908 г. — старший врач Житомирского военного лазарета. На 01.05.1914 г. — корпусной врач 14-го армейского корпуса (с 16.01.1911 г., Люблин) [5–8]. Участник Первой мировой войны. Управляющий медицинским отделом Юго-Западного фронта. Скончался — Киев, 27.06.1915 г. (газета «РС» 01.07.1915 г. №150).

Награды: ордена Св. Станислава 2-й степени (1892); Св. Анны 2-й степени («за особые труды и самоотверженную деятельность в составе Абиссинского санитарного отряда», ВПр. [Высочайший Приказ] 08.06.1897, Пестергоф); Св. Владимира 4-й степени (1906) [9].

В составе отряда работали военные врачи:

Бобин Григорий Васильевич, 29.10.1859 г.р. Звание лекаря получил в 1886 г. На 1900 г. — младший врач 45-го пехотного резервного батальона, Киев. На 1898 г. — надворный советник. Младший врач 148-го пехотного полка, Кронштадт. На 1906 г. — коллежский советник. Старший врач лейб-гвардии 2-го строевого батальона, Царское Село. На 1914–1916 гг. — коллежский советник. Старший врач лейб-гвардии кирасирского полка, Царское Село. Награды: ордена Св. Станислава 2-й степени (1904); Св. Анны 2-й степени (1908) [5–9].

Бровцын Николай Петрович, 08.07.1865 г.р. Звание лекаря получил в 1890 г. На 1898 г. — коллежский



Общий вид русского госпиталя и домов докторов [2]



Справа налево: врачи Орлов, Лебединский, Бровцын и Ато Гано

В альбоме «1899–1900. Экспедиция в Абиссинию капитана Давыдова и штабс-капитана Драгомирова» ряд фотографий были подписаны: «Дом врача Драгомирова»; «Врач Драгомиров с ашкерами верхом»; «Русский врач Орлов, Аддис-Абеба» и др. В отношении «врача Драгомирова» следует уточнить, что врач не может иметь воинское звание «штабс-капитан», а только гражданский чин. При этом в Русском медицинском списке на 1894–1901 гг. «лекарь Драгомиров» не указан. В отношении «врача Орлова» известно, что с миссией в Абиссинии был связан Орлов Аркадий Александрович (1868 г.р.), секретарь главы чрезвычайной миссии в Абиссинии П.М. Власова. На момент этой съемки ему 31 год. Наиболее вероятно, что на фотографиях альбома запечатлен Аркадий Александрович Орлов

ассессор. Врач для командировок VI разряда окружного военно-медицинского управления, С.-Петербург. На 1901 г. — надворный советник. На 1909–1913 гг. — доктор медицины. Коллежский советник. Старший ординатор усиленного лазарета лейб-гвардии конного полка, С.-Петербург. Данных на 1914 г. нет [5–8].

Награды: ордена Св. Станислава 2-й степени (1899); Св. Анны 2-й степени (1902); Св. Владимира 4-й степени (1905) [9].

Гольцингер Фридрих Фридрихович, 1865 г.р. Звание лекаря получил в 1893 г. На 1898 г. — доктор медицины³. Сверхштатный врач лечебного Человеколюбивого общества, СПб. На 1906 г. — коллежский ассессор.

² Родзевич Б.А. «Восстановление промежности по лоскутному способу (Lawson Tait): Дис. на степ. д-ра мед. Болеслава Родзевича. Из Акушер.-гинекол. клиники проф. К.Ф. Славянского. Санкт-Петербург: Типо-лит. С.Ф. Яздовского и К°, 1889. [2], 40 с.: ил. (Серия диссертаций, допущенных к защите в Военно-медицинской академии в 1888–1889 учебном году; №65)».

³ Гольцингер Ф.Ф. Чувствующие пути в спинном мозгу: Эксперим. исслед.: Дис. на степ. д-ра мед. Ф.Ф. Гольцингера. Из Клин. лаб. проф. В.М. Бехтерева. Санкт-Петербург: типо-лит. инж. М.С. Персона, 1896:66 с.: ил. (Серия докторских диссертаций, допущенных к защите в Императорской военно-медицинской академии в 1895–96 учебном году; №23).

Врач гимназии и реального училища Видемана, СПб. На 1914–1916 гг. — надворный советник. Ординатор городской Петропавловской больницы, СПб [5–8, 10].

Врач Глинский с инициалами «Л.Д.» в РМС отсутствует.

Глинский Давид Львович, 26.06.1857 г.р. Звание лекаря получил в 1882 г. Коллежский советник. На 1890 г. — младший врач военного лазарета, Елисаветград. На 1898 г. — доктор медицины. Старший врач 103-го пехотного полка, Гродно. На 1906 г. — статский советник. Начальник отделения Главного военно-медицинского управления, СПб. С 19.09.1910 г. — врач для поручений при главном военно-санитарном инспекторе. На 1914–1916 гг. — тайный советник. Совестьный член Военно-санитарного ученого комитета, СПб. [5–8, 10–12].

Награды: ордена Св. Станислава 2-й степени (1896); Св. Анны 2-й степени (1897); Св. Владимира 4-й степени (1909); Св. Владимира 3-й степени (1912) [9].

Врач Перфильев с инициалами «М.А.» в РМС отсутствует.

Перфильев Михаил Осипович (Иосифович) (1849–1906). Звание лекаря получил в 1890 г. Выпускник ИВМА⁴. Коллежский советник. Старший судовой врач 8-го флотского экипажа, СПб. На 1898 г. — младший делопроизводитель управления медицинского инспектора флота, СПб. На 1906 г. — статский советник [5, 6].

В «Русских медицинских списках» (1890–1916 гг.) отсутствуют сведения о лекаре К.А. Якса-Выковском. В документах РГВИА (Ф. 277. Д. 2946. Л. 314) указан Быковский Ксаверий [13].

Быковский Ксаверий-Мариан Антонович, 1868 г.р. Звание лекаря получил в 1894 г. На 1898 г. — младший сверхштатный врач полиции, СПб. На 1901 г. — вольноопределяющийся, СПб. На 1904 г. — коллежский ассессор. Сверхштатный ассистент Клинического института великой княгини Елены Павловны, СПб. На 1914 г. — доктор медицины. Статский советник [5, 6, 8, 10–12].

В составе отряда работали студенты-медики Императорской военно-медицинской академии.

Федоров Георгий Георгиевич, 1871 г.р. Звание лекаря получил в 1897 г. Выпускник ИВМА. На 1901 г. — младший врач Восточно-Сибирского летучего артиллерийского парка, Хабаровск. На 1910 г. — коллежский ассессор. Железнодорожный санитарный врач, Пермь. На 1916 г. — надворный советник. Санитарный врач Восточно-Амурской железной дороги, ст. Пашково [7, 10, 12]. Во время Гражданской войны — в Добровольческой армии и Вооруженных силах Юга России (ВСЮР). В эмиграции.

«Федоров Георгий Георгиевич, р. 1871. Военно-медицинская академия 1897. Статский советник. В Вооруженных силах Юга России; с 19 янв. 1920 корпусной врач

Отдельного добровольческого корпуса. В русской армии в управлении главного военно-санитарного инспектора (в эвакуационной части) до эвакуации Крыма. Эвакуирован на транспорте "Ялта". В эмиграции, к маю 1921 член Общества русских врачей в Константинополе» [14].

Щусев Петр Викторович, 19.06.1871 г.р. Студентом выпускного курса в 1896 г. в составе санитарной экспедиции РОКК был командирован в Эфиопию. Звание лекаря получил в 1897 г. Выпускник ИВМА. В службе с 1897 г.

В 1897–1898 гг. П.В. Щусев пересек северную часть Эфиопского нагорья, посетил истоки Голубого Нила и озера Тана. Отсюда через г. Гондар, г. Аксум, г. Адуа прибыл в г. Массауа. В период путешествия по Сомали и Эфиопии провел ряд исследований флоры и географических точек. Собрал образцы почв, сведения о некоторых растениях, характере земледелия и земледельческих орудиях, дал детальное описание истоков Голубого Нила.

С 12.05.1903 г. — младший врач 2-го флотского экипажа. На 1906 г. — коллежский ассессор. Младший врач 31-го флотского экипажа, Севастополь. На 1910 г. — надворный советник. Младший врач лейб-гвардии Московского полка, СПб. На 1914–1916 гг. — коллежский советник. Младший врач лейб-гвардии 3-го стрелкового полка, Петроград [8, 10]. Участник Первой мировой войны. Старший врач дезинфекционного отряда Гвардейской стрелковой бригады. Производится за отличную усердную службу и труды, понесенные во время военных действий, в коллежские советники ВП 17.05.1915 г. «Развѣдчикъ» № 1284, 1915 г.

Награды: ордена Св. Станислава 3-й степени (1897); Св. Анны 3-й степени (1899); светло-бронзовая медаль «В память военных событий в Китае в 1900–1901 г.» (1901); ордена Св. Анны 2-й степени с мечами (1915); Св. Владимира 4-й степени (1915); Св. Станислава 2-й степени (1915); орден Благородной Бухары («Бухарская золотая звезда») 3-й степени (1902); орден Меджидие 3-й степени (Турция, 1905); абиссинский «Орден Звезды Эфиопии» 3-й степени (1897); абиссинский знак Красног Креста (1897) [15].

В эмиграции в США. Умер 14 июня 1934 г. в Нью-Йорке [14].

«...Ученик академика И. Павлова. Работал у него в лаборатории. В Первую мировую войну — военврач. Путешествовал с научными экспедициями: Центральная Азия, Туркестан (борьба с чумой). В Египте состоял при русском посольстве. Открыл новые притоки Нила. Одно время работал в Вашингтоне, в 1927 г. отправился на Аляску и участвовал в «рыбном деле». Много писал по научным вопросам в «Новом русском слове». Член Общества российских врачей Нью-Йорка. Умер полузабытым в возрасте 62 лет на "острове благополучия" (Вэллфер-Айленд). Похоронен 22 июня 1934 г. на кладбище Св. Михаила в Астории, Лонг-Айленд. Собирались деньги на его похороны. «Новое русское слово». Нью-Йорк, 1934, 22 июня, №7816. Авт. некр. Александр Веденков. «Новое русское слово». Нью-Йорк, 1935, 1 янв. № 8009» [16].

⁴ Перфильев М.О. (1849–1906). Скромные, добрые труженики русской земли. (Двадцатипятилетие деятельности врачей, окончивших курс в Медико-хирург. акад. в 1865 году. Сост. Н. Воронихин. 1890): [Рец. М. Перфильев. Санкт-Петербург]: тип. П.И. Шмидта, ценз. 1891:19.

Петр Викторович Щусев — брат знаменитого архитектора Алексея Викторовича Щусева (1873, Кишинев — 1949, Москва) и архитектора, члена-корреспондента академии архитектуры СССР, доктора технических наук Павла Викторовича Щусева (1880–1957).

Кречунеско Константин Николаевич (27.05.1873 — 14–15 мая 1905). Звание лекаря получил в 1897 г. Выпускник ИВМА. На 1901 г. — младший врач 17-го флотского экипажа, Кронштадт. Надворный советник.

Участник Русско-японской войны. Старший судовой врач броненосца «Наварин» Погиб в бою у острова Цусима 14–15 мая 1905 г.

Броненосец «Наварин» потоплен японскими миноносцами. Пострадало 703 человека, из них 700 погибло. С наступлением дня из воды были подобраны только три члена экипажа броненосца.

Награды: ордена Св. Станислава 3-й степени (1897); Св. Анны 3-й степени с мечами (1902); абиссинский «Орден Звезды Эфиопии» 3-й степени («кавалер»; 1897); абиссинский знак Красного Креста (1897) [12].

Миллер Павел Петрович, 11.06.1871 г.р. Звание лекаря получил в 1897 г. Младший врач 53-го драгунского полка, Вроцлавск. На 1906 г. — надворный советник. На 26.06.1908 г. — старший врач 13-го уланского Владимирского полка. На 1914 г. — коллежский советник, Ново-Минск.

Награды: ордена Св. Станислава 3-й степени (1897); орден Св. Анны 3-й степени (1906) [6–9].

Обязанности аптекарского работника выполнял Вильде Артур Петрович. Звание провизора получил в 1876 г. Данных на 1906 г. нет.

Санитарный отряд РОКК работал в Эфиопии с мая по ноябрь 1896 г. За время работы в Абиссинии русские врачи оказали медицинскую помощь 30 946 раненым и больным, посетили на дому 279 человек, 190 больных лечились в госпитале, было проведено 1143 операции, из них 191 в госпитале и 952 — амбулаторно [1].

Русские врачи медицинского отдела чрезвычайной миссии

Официально дипломатические отношения между Россией и Эфиопией были установлены уже в 1897 г.



Русский госпиталь

В феврале 1898 г. в Аддис-Абебу прибыла русская дипломатическая миссия во главе с действительным статским советником Петром Михайловичем Власовым.

В состав чрезвычайной миссии был включен медицинский отдел, в который вошли врачи Н.П. Бровцын и М.И. Лебединский, фармацевт Б.Г. Лукьянов и классные фельдшера П.К. Кузнецов и С.Э. Сасон.

Лебединский Михаил Иванович, 24.07.1862 г.р., Псков. Звание лекаря получил в 1887 г. Выпускник ИВМА. На 1898–1901 гг. — надворный советник. Младший врач лейб-гвардии Семеновского полка, СПб. В составе чрезвычайной российской миссии участвовал в экспедициях в Абиссинию в 1897–1900 гг. и 1902–1905 гг. Ординатор русского госпиталя в Аддис-Абебе. На 1904–1910 гг. — коллежский советник. Старший врач 198-го пехотного резервного полка, СПб. На 1910–1916 гг. — старший врач лейб-гвардии Павловского полка, СПб.

Награды: ордена Св. Станислава 2-й степени (1899); Св. Анны 2-й степени (1905); Св. Владимира 4-й степени (1908) [10].

По воспоминаниям начальника конвоя дипломатической миссии сотника П.Н. Краснова⁵, 11.12.1897 г. в ее состав был включен уже находившийся в Эфиопии доктор П.В. Щусев. Впоследствии П.Н. Краснов писал: «Имена генерал-майора Шведова, докторов Бровцына, Родзевича, Бобина, русских фельдшеров и санитаров долго будут жить в памяти абиссинцев» [17].

Санитарный отдел миссии расположился на западной окраине города, у подножья горного хребта Экка-Марьям на высоком склоне берега горной реки Кабаны, притока Акакэ. Ранее здесь был развернут отряд РОКК.

В начале марта 1898 г. в Аддис-Абебе открылся русский госпиталь. Он стал первым стационарным лечебным учреждением в стране.

«Для амбулатории негус (царский титул в Эфиопии) Менелик предоставил большую круглой формы абиссинскую палатку диаметром около шести метров; двумя перегородками из бумажной ткани (абужедди) палатка эта была разделена на три части: в средней производилась запись больных, выдача им очередных билетов и лекарств, а из боковых — в одной принимались больные, требовавшие хирургического лечения, а в другой с внутренними, венерическими, кожными, ушными и глазными болезнями. Под операционную также была дана императором Менеликом такого же типа палатка, но меньших размеров, около четырех метров в диаметре» [4].

Возможно, что сохранились фотографии строений этого временного русского госпиталя (1899–1900) [2].

В госпитале работали врачи Н.П. Бровцын и М.И. Лебединский.

В октябре 1898 г. приступили к постройке первого в Абиссинии госпиталя. Планировалось, что все постройки должны быть закончены в следующем году.

⁵ Петр Николаевич Краснов (10.09.1869, Санкт-Петербург — 16.01.1947, Москва) — русский генерал от кавалерии, атаман Всевеликого войска Донского, один из руководителей Белого движения на Юге России. Награжден «Орденом Звезды Эфиопии» 3-й степени («кавалер»).



Русский госпиталь. Операционная

В начале 1901 г. Н.П. Бровцына и М.И. Лебединского сменили вновь прибывшие врачи А.Н. Кориандер и А.Е. Корсунский и фельдшера — кандидаты на классную должность А.П. Нилов и А.А. Петухов.

Кориандер Александр-Георгий-Карл Вильгельмович (Васильевич), 03.03.1856 г.р. Звание лекаря получил в 1879 г. Доктор медицины. Коллежский советник. На 1901 г. — старший врач 8-го драгунского Смоленского Александра III полка (с 27.06.1900 г.), Александровский штаб. На 1904–1906 гг. — статский советник. Старший врач военного лазарета, Симферополь. Награды: орден Св. Анны 3-й степени (1893) [5–7].

Корсунский Арсений Ефимович, 08.03.1853 г.р. Звание лекаря получил в 1879 г. Доктор медицины. Коллежский советник. На 1898–1906 гг. — старший врач 41-го пехотного Селенгинского полка (с 08.07.1894 г.), Дубно. На 1910 г. — старший врач военного лазарета, Чита. Награды: ордена Св. Станислава 3-й степени (1885); Св. Анны 3-й степени (1893); Св. Станислава 2-й степени (1896); Св. Анны 2-й степени (1902) [5–7].

В 1903 г., при открытии в Аддис-Абебе постоянной дипломатической миссии действительного статского советника К.Н. Лишина, на работу в госпиталь вновь прибыли врачи Н.П. Бровцын и М.И. Лебединский, а также фармацевт Б.Г. Лукьянов и классный фельдшер С.Э. Сасон. Из находившихся ранее в госпитале остался классный фельдшер А.А. Петухов.

В 1905 г. в Аддис-Абебу прибыли новые сотрудники медицинского отдела постоянного состава миссии: врач министерства иностранных дел Б.В. Владыкин и фармацевт Б.Э. Бушман.

Владыкин Борис Васильевич, 1866 г.р. Звание лекаря получил в 1888 г. На 1894–1904 гг. — сверхштатный врач Свято-Троицкой общины сестер милосердия, СПб. На 1906 г. — доктор медицины. Коллежский советник. Врач миссии в Абиссинии. На 1914–1916 гг. — статский советник. Ординатор городской Петропавловской больницы, СПб. На 1925 г. — главный врач больницы ГИМЗ («Государственный институт медицинских знаний» — 2 ЛМИ; больница им. И.И. Мечникова), Ленинград.

Бушман Бернгард Эрнестович. Звание провизора получил в 1904 г. Работал в Полтаве.

Русский госпиталь в Аддис-Абебе проработал 8 лет. По итогам его работы медицинские работники были на-

граждены правительственными орденами и медалями, а улица в Аддис-Абебе, на которой находился госпиталь, была названа улицей Русских врачей.

Русские военные врачи, первоначально направленные в Эфиопию для помощи раненым и больным в период Итало-эфиопской войны, способствовали развитию русско-эфиопских дипломатических отношений.

Организованные ими амбулатории и госпитали стали первыми в Эфиопии медицинскими учреждениями. Русские врачи организовали медицинское обучение местных кадров как на основе этих госпиталей, так и в России, написали первые учебники и медицинские рекомендации. Они заложили основы организации национального Общества Красного Креста, признанного Международным комитетом в 1935 г.

Письмо Менелика II начальнику санитарного отряда Российского общества Красного Креста Н.К. Шведову. 22 октября 1896 г.

«О друг наш генерал!

От моего имени и от имени моего войска выражаю горячую благодарность Вам и всем врачам с их помощниками, всем тем, кто прибыл от Русского общества Красного Креста и кто проявил много умения и удивительную настойчивость в излечении наших раненых и больных. Да благословит Вас бог!

Мы очень благодарим Вас за то, что Вы позаботились направить в нашу страну от общества Красного Креста полное оборудование и необходимые медикаменты. Сейчас над бывшим лагерем общества Красного Креста, где ранее развевался флаг русского государства, вновь поднят эфиопский флаг. Вы неотделимы от нас, мы запечатали вас в своих сердцах. Теперь, прощаясь с нами, вы возвращаетесь в вашу любимую страну. Пусть же останутся здесь любимые нами люди, которые хотят закончить свое замечательное дело по излечению наших больных. Это следующие лица: доктор Болеслав Родзевич и его помощники Георгий Федоров и Петр Щусев, Сергей Сасон, переводчик Илья Шойский и обслуживающий больных Михаил Кодзоев...».

АВПр. Ф. Политархив. Д. 2014. Л. 69, об. Подлинник на амхарском языке.

Русские врачи об Абиссинии

Бровцын Н.П. Материалы для антропологии Эфиопии: Абиссинцы провинции Шоа: Дис. на степень д-ра мед. Н.П. Бровцына, ст. ординатора Благовещ. офицер. отд. усиленного лазарета Л. Гв. конного полка. Санкт-Петербург: тип. В.Я. Мильштейна, 1909. 368 [39] с. (Серия докторских диссертаций, допущенных к защите в Императорской военно-медицинской академии в 1908–1909 учебном году; №34).

Владыкин Б.В. К характеристике современного быта абиссинцев и их императора Менелика II: [Докл., чит. в Отд-нии этнографии Имп. Рус. геогр. о-ва, 23 марта 1907 г. врачом Рос.-имп. миссии в Абиссинии Б.В. Владыкиным]. С.-Петербург: тип. М.М. Стасюлевича, 1908:22. Отт. из «Изв. Имп. рус. геогр. о-ва», т. 43, 1907 г., с. 159–179.

Глинский Д.Л. Жизнь русского санитарного отряда в Харраре (из воспоминаний об Абиссинии). [Д. Глинский]. Гродна: Губ. тип., 1899:38.

Родзевич Б.А. Русский санитарный отряд в Абиссинии. ВМЖ. 1898, № 12. С. 1664–1718. Публикация не окончена.

Щусев П.В. Врачебные советы для абиссинцев. 1897.

Щусев П.В. Доклад о годичном пребывании в Абиссинии. Известия ИРГО. 1897. Т. XXXIII. Вып. 5. С. 449–452.

Щусев П.В. Из путешествия в Абиссинию [с отрядом Красного креста]: Сообщ. в заседании О-ва рус. врачей 24 апр. 1897 г. [Соч.] Студ. П.В. Щусева. [Санкт-Петербург]: тип. М.М. Стасюлевича, 1897. 12 с.

Щусев П.В. К истокам Голубого Нила. Африка. Иллюстрированный географический сборник: с 16 рисунками на отдельных листах и 46 рисунками в тексте / сост. преподавателями А. Крубером, С. Григорьевым, А. Барковым, С. Чефрановым. Москва, 1902 (2017). VI, [2], 512 с., 16 л. ил. с. 205–216.

ЛИТЕРАТУРА/REFERENCES

1. Российское общество Красного Креста: исторический обзор деятельности. Санкт-Петербург: Лештуковская паровая скоропечатня П.О. Яблонского, 1902: 142 [5] с., [22] л. ил., портр. [The Russian Society of the Red Cross: a historical overview of its activities. St. Petersburg: Leshtukovskaya steam printing house P.O. Yablonskago, 1902: 142 [5] p., [22] l. ill., portr. (In Russian)].
2. 1899–1900. Экспедиция в Абиссинию капитана Давыдова и штабс-капитана Драгомирова. [1899–1900. Expedition to Abyssinia by Captain Davydov and Staff Captain Dragomirov. (In Russian)]. URL: <https://humus.livejournal.com/6719713.html>
3. Глинский Д.Л. Жизнь русского санитарного отряда в Харраре: (Из воспоминаний об Абиссинии). [Д. Глинский]. Гродна: Губ. тип., 1899:38. [Glinsky D.L. The life of the Russian sanitary detachment in Harrar: (From memories of Abyssinia). [D. Glinsky]. Grodno: Gubernia type, 1899:38. (In Russian)].
4. Лебединский М.И. Первый госпиталь в Абиссинии (Из личных воспоминаний). *Исторический вестник*. 1912;11. [Lebedinsky M.I. The first hospital in Abyssinia (From personal memories). *Historical Bulletin*. 1912;11. (In Russian)].
5. Российский медицинский список... [Текст]: списки врачей, ветеринаров, зубных врачей, фармацевтов и аптек. Петроград: Упр. гл. врачебного инспектора М-ва внутренних дел, на 1898 год: (по сведениям к 15 мая 1892 г.). 1898. [6], XII, 422, 192 с. [Russian medical list... [Text]: lists of doctors, veterinarians, dentists, pharmacists and pharmacies. Petrograd: Upr. of the Chief Medical Inspector of the Ministry of Internal Affairs, for 1898: (according to information by May 15, 1892). 1898. [6], XII, 422, 192 p. (In Russian)].
6. Российский медицинский список, изданный Медицинским департаментом Министерства внутренних дел на 1906 год. С.-Петербург: Списки врачей, ветеринаров, зубных врачей, дантистов, фармацевтов и аптек, по сведениям на 25 марта Российский медицинский список, изданный Медицинским департаментом Министерства внутренних дел на 1906 год. С.-Петербург: Типография Министерства внутренних дел. 1906:828. разд. пар. [The Russian Medical List published by the Medical Department of the Ministry of Internal Affairs for 1906. St. Petersburg. Lists of doctors, veterinarians, dentists, dentists, pharmacists and pharmacies, as of March 25, the Russian Medical List issued by the Medical Department of the Ministry of Internal Affairs for 1906. St. Petersburg. Printing house of the Ministry of Internal Affairs. 1906:828. section. pag. (In Russian)].
7. Российский медицинский список... [Текст]: списки врачей, ветеринаров, зубных врачей, фармацевтов и аптек. Петроград: Упр. гл. врачебного инспектора М-ва внутренних дел, на 1910 г.: (по сведениям к 15 марта 1910 г.). 1910. XXVI, 517, 191, 155 с.: табл. [Russian medical list... [Text]: lists of doctors, veterinarians, dentists, pharmacists and pharmacies. Petrograd: Upr. of the Chief Medical Inspector of the Ministry of Internal Affairs, for 1910: (according to information by March 15, 1910). 1910. XXVI, 517, 191, 155 p.: Table. (In Russian)].
8. Российский медицинский список, изданный Управлением главного врачебного инспектора министерства внутренних дел на 1914 год. Списки врачей, ветеринаров, зубных врачей, фармацевтов и аптек, по сведениям на 1 мая Российский медицинский список, изданный Медицинским департаментом Министерства внутренних дел на 1914 год. С.-Петербург: Типография Министерства внутренних дел. 1914:1132. [The Russian Medical List issued by the Office of the Chief Medical Inspector of the Ministry of Internal Affairs for 1914. Lists of doctors, veterinarians, dentists, pharmacists and pharmacies, as of May 1, the Russian Medical List issued by the Medical Department of the Ministry of Internal Affairs for 1914. St. Petersburg. Printing house of the Ministry of Internal Affairs. 1914:1132. (In Russian)].
9. Список гражданским чинам Военного ведомства первых шести классов по старшинству. Составлен по 1-е января 1913 года. Санкт-Петербург: Военная типография (в здании Главного штаба). 1913. XXXIX, 595 стр. [The list of civilian ranks of the Military Department of the first six classes by seniority. Compiled on January 1, 1913. Saint-Petersburg. Military printing house (in the building of the General Staff). 1913. XXXIX, 595 p. (In Russian)].
10. Российский медицинский список, изданный Управлением главного врачебного инспектора министерства внутренних дел на 1916 год. Петроград. Типография Министерства внутренних дел. 1916:1230. [The Russian Medical List issued by the Office of the Chief Medical Inspector of the Ministry of Internal Affairs for 1916. Petrograd. Printing house of the Ministry of Internal Affairs. 1916:1230. (In Russian)].
11. Российский медицинский список... [Текст]: списки врачей, ветеринаров, зубных врачей, фармацевтов и аптек. Петроград: Упр. гл. врачебного инспектора М-ва внутренних дел, на 1890 год. 1890. [16], [482] с. разд. пар. [Russian medical list... [Text]: lists of doctors, veterinarians, dentists, pharmacists and pharmacies. Petrograd: Upr. of the Chief Medical Inspector of the Ministry of Internal Affairs, for 1890. 1890. [16], [482] S. sec. pag. (In Russian)].
12. Российский медицинский список, изданный Медицинским департаментом Министерства внутренних дел на 1901 год. По сведениям на 1 февраля 1901 г. С.-Петербург: Типография Министерства внутренних дел. 1901. 403, 79, 116 стр. [The Russian Medical List issued by the Medical Department of the Ministry of Internal Affairs for 1901. According to information on February 1, 1901, St. Petersburg. Printing house of the Ministry of Internal Affairs. 1901. 403, 79, 116 p. (In Russian)].
13. Цыпкин Г.В. Русские медики в Эфиопии. У истоков отношений двух стран. *Новая и новейшая история*. 2017;4:109–116. [Tsypkin G.V. Russian doctors in Ethiopia. At the origins of relations between the two countries. *New and modern History*. 2017;4:109–116. (In Russian)].
14. Волков С.В. Белое движение. Энциклопедия гражданской войны. Волков С.В. СПб.: Нева; М.: ОЛМА-ПРЕСС, (ПФ Красный пролетарий). 2002:671. [16] л. портр. [Volkov S.V. White Movement. Encyclopedia of the Civil War. Volkov S.V. St. Petersburg: Neva; Moscow: OLMA-PRESS, (Red Proletarian PF). 2002:671. [16] L. portr. (In Russian)].
15. Список личного состава судов флота, строевых и административных учреждений Морского ведомства. Издание Статистического отделения Главного морского штаба. Исправлено по 11 апреля 1916 года. Петроград. Типография Морского министерства, в Главном адмиралтействе. 1916. 1230 с. разд. пар. [List of personnel of fleet vessels, combatant and administrative institutions of the Maritime Department. Publication of the Statistical Department of the Main Naval Staff. Corrected to April 11, 1916. Petrograd. The printing office of the Maritime Ministry, in the Main Admiralty. 1916. 1230 p. section. parquet. (In Russian)].
16. Незабываемые могилы: российское зарубежье: некрологи 1917–1997: в 6 т. Российская гос. б-ка. Отд. лит. рус. зарубежья; сост. В.Н. Чуваков. Москва: Пашков дом, 1999–2007. [The forgotten graves: Russian abroad: obituaries 1917–1997: in 6 volumes. Russian State Library. Department of lit. rus. abroad; comp. V.N. Chuva-kov. Moscow: Pashkov House, 1999–2007. (In Russian)].

Поступила 15.12.2022

Информация об авторах/Information about the authors

Крайнюков Павел Евгеньевич (Kryukov Pavel E.) — д-р мед. наук, доцент, профессор кафедры госпитальной хирургии с курсом детской хирургии РУДН, начальник ЦВКГ им. П.В. Мандрыка
Абашиш Виктор Григорьевич (Abashin Victor G.) — д-р мед. наук, профессор, врач консультативного отдела ЦВКГ им. П.В. Мандрыка